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每日速递

□汪春阳

今年年初，陕西省西安市有关
部门发布新的环卫作业标准，要求
“以克论净深度保洁”。即考核官在
路段上随机选取一平方米范围扫取
积尘，通过称重，再根据标准要求，

对道路保洁情况进行考评。此举引
发热议。（新华网）

“以克论净”出发点是为了让
道路更干净、环境更美好。近两个
月来，西安有关道路环境也确实有
了明显改善。然而，为何依然有众
多网民认为新的作业标准是一种

“拍脑壳”呢？因为人们既关心城
市环境，也关心城市“美容师”，
发自真心地心疼那些环卫工人。

众所周知，环卫工人工作很辛
苦，待遇也不高，他们中的很多人年
龄都很大，有的都六七十岁了。看
到考核官用刷子仔细地收集地上的
杂物和灰尘进行称量，满头白发的
老环卫工在一旁提心吊胆，让人情
何以堪？“以克论净”的苛刻，出发点
虽好，但难免让人感到于心不忍。

更何况，环境问题相当复杂，
不仅仅与路面尘土相关，还与城市
建设、市民素养有极大关联。在日

本等国，街道上没有这么多的清洁
工，城市洁净更多依赖市民的自律
和维持，甚至连厕所也能成为风
景。然而，在我们的很多城市，有
些人抱着“各扫自家门前雪，莫管
他人瓦上霜”的心理。工人师傅前
边刚扫完，后面就是工地扬尘，路
人抛洒。甚至有人叫嚣“我不扔你
就要下岗了”。如此，只怕再勤奋
也难保不出疏漏，若因此达不到

“以克论净”的标准，岂不是要受
到处罚？

人们希望有个更加整洁干净的
环境，更希望有关部门能够多措并
举减轻环卫工人的负担，比如适当
提高待遇、用机扫提高效率、提高
市民素质等，避免“以克论净”等
管理“洁癖”可能造成的误伤。关
心城市环境，也要关心环卫工人，
注重自己的感受，也要体谅他人的
不易，这恰恰是现代社会应有的品
质和温度。

“以克论净”能让城市更洁净吗

《我是范雨素》何以动人

□丁雅诵

听说升学考试中传统文化才艺
能加分，于是一些戏剧、古琴班便
如雨后春笋般冒了出来；发现艺术
类考试对文化课要求低，于是不少
学生就突击学习绘画、提琴，企图
“另辟蹊径”；看见有孩子因为羽毛
球打得好，被学校优先录取了，于
是一些家长就开始琢磨培养孩子打
球……诸如此类打着素质教育幌子
的功利性兴趣班，如今依然广泛存
在。（人民网）

纵观当下的兴趣班，英语、绘
画、音乐等属于基本款，如果时间

和金钱充裕，女孩子可能会学个舞
蹈，男孩子就学个球类。看上去，
似乎每个孩子都有一两门拿得出手
的特长，但事实上，孩子们上的兴
趣班几乎都是家长们“觉得孩子需
要掌握”的技能，而不是他们真正
的喜好。甚至更有些家长觉得孩子
自身的兴趣“没用”，强行让孩子
上自己认为“好”的兴趣班。如此
强扭的兴趣，最终只会得不偿失。

兴趣班，顾名思义，目的应该
是发展孩子兴趣、提高孩子素质。
如果兴趣班丧失了“兴趣”二字原
本的意义，变成了应试教育加分的
砝码，那无疑会与育人的本质背道
而驰。

如今，我们常常抱怨，现在音
乐学院出不了音乐家，美术学院出
不了画家，电影学院出不了好演
员。扪心自问，这究竟是为什么？
恐怕其中有一点不容忽视，那就是
很多孩子在当初选择这个行当时，
就不是因为喜欢，而是出于各种利
益的考量。试想，如果我们培养的
人才，都只是为谋求一份稳定的工
作和体面的生活，而没有钻研的兴
趣与冲动，那么我们将注定与大师
无缘。

兴趣是人的本能，也是人的一
种基本权利。所以，请尊重和保护
孩子的爱好，别让兴趣班没了兴
趣，别折断孩子梦想的翅膀。

□斯涵涵

近日，一篇名为《我是范雨
素》的文章突然刷爆朋友圈，并在
微信端迅速收获“10万+”的阅读
量。文章作者范雨素是一位农民
工，她在文中记叙了自己及家庭十
多年来的经历。（《北京青年报》）

44岁、离异、初中文化、家政
女工、8 平方米单间……一系列前
缀在“10万+”阅读量的烘托下显
得格外耀眼。范雨素是一个普通
人，正因为她的平凡，每个读者都
可以在她身上找到自己的影子，有
人在她的身上看到了做苦力的艰
辛，有人在她的离异婚姻里看到了
女人的不易，低文凭者从中看到成
功的希望，猎奇者读到了大隐隐于
市的传奇……人们潜伏于心底的经
历与渴望被激活，都为似曾相识的

“范雨素”而共鸣。
但必须承认，普通的范雨素具

备不同寻常的特质：喜爱读书，是
一个繁忙劳作间不辍写作的文学爱
好者，但也自知“是靠苦力吃饭
的，不靠写文章谋生”。正因为有
着“满足吃饭以外的精神欲望”，
有着我手写我心的文学梦想，有着
不甘屈辱、抵御荒芜的人文精神，

她的淳朴、坚持、自省、不做作，
在这个浮躁功利的社会显得难能可
贵。因为某种情境的共识，范雨素
就不再“普普通通”， 因为“某种
情感需要”，赋予了这篇文章、这
个人物更多的意义。一个出生低
微、含辛茹苦、坚忍不拔、心怀梦
想的草根形象拔地而起，契合了网
络时代的传播特点，也激发出执
着、奋斗、励志、温暖的社会正能
量，这就是范雨素迅疾走红的原因
所在。

范雨素，犹如粗粝的土壤里开
出的梦想之花。喧嚣之至，尤须静
思。既然范雨素走红乃网络时代使
然，那么，如何让范雨素的人生之
路更平坦更宽阔一点，如何让更多
低于尘埃的“范雨素”闪耀出金子
般的光芒，这是我们在阅读、热捧

《我是范雨素》 时更应该思考的深
层问题。

别让兴趣班没了兴趣

３年来，全国公安机关共清理重复户口306.7
万个，清理应销未销户口212.5万个，纠正登记项
目差错1101万项，全国公民身份证号码重号人数
由171万人减至8人，公安机关已对这8人的人口
信息做了特殊标注，达到其公民身份号码唯一性的
效果。

这是记者4月27日在全国公安机关深入推进户
口登记管理工作着力抓好三项重点改革任务视频会
议上了解到的。

公安部党委副书记、副部长黄明指出，在从
2014年开始为期3年的户口登记管理清理整顿工作
中，各地公安机关按照公安部部署要求，采取强有
力措施，基本解决户口登记管理中的“错、重、
假”问题，全国户口和公民身份证号码准确性、唯
一性、权威性目标基本实现。

黄明强调，各级公安机关要深入推进农业转移
人口市民化，切实在重点群体落户、居住证制度全
覆盖、促进“新市民”社会融入上下功夫，同时要
加强改革督察工作，推进工作落实。要深入推进居
民身份证异地受理、挂失申报和丢失招领“三项制
度”，确保今年7月1日在全国全面实施；全面启动
各县（市）居民身份证异地受理工作，各地特别是
工作进展相对迟缓地区要加强统筹谋划，严格督导
检查，今年7月1日全国所有县 （市） 全部启动居
民身份证异地受理工作。要推动全面解决无户口人
员落户问题，对少数薄弱地区集中力量进行排查清
理、重点督导，对少数尚未落户的疑难问题，要细
化疑难户口落户政策，逐一研究、逐一落户，力争
年底前基本解决无户口人员落户问题。

据新华社

身份证异地受理
７月起全面实施

高铁快餐一直备受热议。4月26日，中国铁路
总公司有关部门负责人表示，针对媒体报道的高铁
餐饮供应问题，铁路部门已组织专门力量，加强食
品安全卫生和质量检查。同时，将加大服务质量和
价格监管力度，治理整顿有些高铁列车违规不良经
营行为，严格规范高铁餐饮服务，维护旅客合法权
益。

这位负责人表示，下一步，铁路部门将加快推
出市场化改革措施，即按照开放合作、许可经营的
思路，引入“互联网+”，尽快搭建向社会开放的
高铁餐饮供应信息服务平台，将路内外符合条件的
餐饮产品在同一互联网平台明码亮质标价，供广大
旅客自主选择，形成公平开放的高铁餐饮市场。

目前，铁路部门正在加快研究实施方案的技术
准备，将尽快推出网上订餐、站车配送供应服务。
同时，将加强食品安全和高铁餐饮市场监管，依法
执行食品安全准入制度，加大食品卫生监管力度，
确保食品卫生安全，并规范实施许可经营，完善合
同约定，维护高铁餐饮有序竞争的市场秩序。

晚综

餐饮将明码标价
乘客可自主选择
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